
18 / КОММЕРСАНТЪ BUSINESS GUIDE / №14 ВТОРНИК 28 ЯНВАРЯ 2020 ГОДА

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ПЕРЕСТАНОВКИ В СМОЛЬНОМ

16 ➔ Госпожа Совершаева занимала 
сразу две должности в правительстве 
Петербурга — вице-губернатора и руко-
водителя администрации губернатора. 
Было решено заменить ее двумя новыми 
чиновниками, которые поделят обязан-
ности. Таким образом, место главы ад-
министрации заняли заместитель пред-
седателя правительства Ленобласти по 
безопасности Валерий Пикалев, кото-
рый до того возглавлял управление «В» 
Службы безопасности президента РФ 
ФСО России, отвечающее за охрану 
резиденции Владимира Путина на Вал-
дае, а также Ирина Потехина. Сейчас 
господин Пикалев курирует комитет по 
информатизации и связи, комитет по во-
просам законности и безопасности, а 
также комитет по межнациональным от-
ношениям.

Для госпожи Потехиной данное вице-
губернаторство не первое. С  2001 по 
2003 год она трудилась в правительстве 
губернатора Владимира Яковлева — 
возглавляла комитет по печати и связям 
с общественностью, а также успела по-
работать и самим Александром Бегло-
вым — с июня по октябрь 2003 года он 
временно исполнял обязанности градо-
начальника.

Непосредственно перед возвраще-
нием в Петербург Ирина Потехина за-

нимала пост замминистра просвещения 
России. Сейчас в ее обязанности входит 
внутренняя политика, а также шефство 
над комитетами образования, печати, 
молодежной политики и территориаль-
ного развития.

На работу в правительство господина 
Беглова пришел еще один бывший вице-
губернатор города — Максим Соколов, 
бывший министр транспорта России. 
В Смольном он работал с 2004 по 2009 
год на должности руководителя коми-
тета по инвестициям и стратегическим 
проектам при Валентине Матвиенко. 
За время работы ему удалось привлечь 
большое количество инвесторов в го-
род. В  частности, благодаря его усили-
ям был создан автокластер, в который 
вошли Toyota, Nissan, Hyundai и General 
Motors, а китайские инвесторы вложили 
в строительную компанию «Балтийская 
жемчужина» около $10  млрд. В  нынеш-
нем правительстве господин Соколов 
отвечает за вопросы туризма, инвести-
ций и транспортной инфраструктуры. 
За КРТИ ранее отвечал вице-губернатор 
Эдуард Батанов, но сейчас ему поручили 
работу с архивным комитетом, комите-
тами по делам ЗАГС и Арктики, ГАТИ и 
Гостехнадзором. 

Должность для Максима Соколова ос-
вободил Олег Марков, который, по его 

же словам, сам пришел к губернатору 
Александру Беглову и попросил об от-
ставке. Он пожелал стать спецпредста-
вителем губернатора Петербурга по во-
просам внешних связей и реализации 
отдельных инвестиционных проектов.

Также в конце 2019 года стало извест-
но, что полномочия вице-губернатора 
сложит Анна Митянина, которая сейчас 
отвечает за комитеты по здравоохра-
нению, соцполитике, труду и еще три. 
Губернатор Александр Беглов намерен 
представить ее ЗакСу как кандидата на 
должность уполномоченного по правам 
ребенка в Петербурге. Нынешняя омбуд-
смен Светлана Агапитова уходит в связи 
с истечением срока полномочий. 

ИЗМЕНЕНИЯ МАЛОВЕРОЯТНЫ По-
литолог и социолог Дмитрий Гавра 
считает маловероятными дальнейшие 
изменения в составе петербургского 
правительства. «Я полагаю, что на уров-
не вице-губернаторов вероятность но-
вых перестановок мала, за исключением 
форс-мажорных обстоятельств. Люди, 
которые пришли в несколько последних 
месяцев,— пришли всерьез и надолго. 
Другое дело, что мы имеем дело с из-
вестным ускорением внутриполитиче-
ских процессов, обусловленных иници-
ативами президента. Но маловероятно, 

что это ускорение двинется в регионы. 
Это может произойти в контексте под-
вижек сроков выборов в Законодатель-
ное собрание, во что я не очень верю, 
но еще недавно мы не верили, что можно 
так переписывать Конституцию»,— счи-
тает господин Гавра. 

Политолог Дмитрий Витушкин пола-
гает, что перестановки могут быть, осо-
бенно среди глав комитетов. «Самым не-
ожиданным был уход вице-губернатора 
Любови Совершаевой, которой прочили 
место серого кардинала. Меня просто 
как петербуржца порадовала отставка 
Владимира Рублевского (экс-глава ко-
митета по благоустройству.— BG), и мне 
кажется, что любой другой преемник на 
его месте будет лучше, чем он. Думаю, 
что изменения продолжатся. В  2020 
году есть уверенность в ротации на по-
стах глав комитетов. Я выскажу смелую 
мысль: в связи с событиями на федераль-
ном уровне (отставка правительства.— 
BG), может быть, кто-то из прежнего 
состава правительства получит какие-
то должности в Петербурге. В коман-
де премьера Дмитрия Медведева было 
много петербуржцев, и многие из них 
вполне способны управлять. И они могут 
вернуться в родной город и приносить 
пользу его жителям»,— предполагает  
эксперт. n

«В ЭТИХ ВОПРОСАХ ПОЛИТИКА, ЭКОНОМИКА  
И ОБЩЕСТВЕННАЯ ЖИЗНЬ СПЛЕТЕНЫ  
В ЕДИНЫЙ УЗЕЛ» BG ОБРАТИЛСЯ К СВОИМ ЧИТАТЕЛЯМ С ПРОСЬБОЙ 
НАЗВАТЬ ТРИ САМЫХ ЗНАЧИМЫХ СОБЫТИЯ В ОБЩЕСТВЕННОЙ, ПОЛИТИЧЕСКОЙ И 
ЭКОНОМИЧЕСКОЙ СФЕРАХ ГОРОДА, КОТОРЫЕ ИМ ЗАПОМНИЛИСЬ В 2019 ГОДУ. ГОРАЗДО 
ЧАЩЕ, ЧЕМ, НАПРИМЕР, ВЫБОРЫ ГУБЕРНАТОРА, ОПРОШЕННЫЕ ЭКСПЕРТЫ НАЗЫВАЛИ 
РЕШЕНИЕ ПО СТРОИТЕЛЬСТВУ ПАРКА «ТУЧКОВ БУЯН».

ОКСАНА КРАВЦОВА,  
генеральный директор ГК «Еврострой»:
— Экономическая, политическая и обще-
ственная жизнь в Петербурге — звенья 
одной цепи: невозможно выделить какое-
либо событие, причислив его, например, 
исключительно к экономике. Обсуждение 
создания парка «Тучков буян» на Петро-
градской стороне, возможная реконструк-
ция СКК, развитие метро, аэроэкспресс 
до аэропорта Пулково — в этих вопро-
сах политика, экономика и общественная 
жизнь сплетены в единый узел.

ИРИНА ДОБРОХОТОВА,  
председатель совета директоров компании 
«Бест-Новострой»:
— Очень порадовало сообщение о том, что 
аэропорт Пулково получит пятую и седь-
мую степени «свободы воздуха», что пока 
еще беспрецедентно для России. Это мо-
жет привлечь большое число авиакомпа-
ний из Европы и увеличить турпоток в Пе-
тербург, а также упростить жизнь нашим 
туристам. Сейчас в Санкт-Петербурге за-
грузка гостиничного фонда примерно 60%, 
так что резерв для приема новых гостей 
есть. Также рост турпотока в город и Ле-

нобласть может способствовать развитию 
формата апартаментов: пока что их коли-
чество в Петербурге в восемь раз меньше, 
чем квартир, тогда как в Москве этот раз-
рыв достигает четырех раз. 

БОРИС МОШЕНСКИЙ,  
генеральный директор управляющей компании 
Maris в ассоциации с CBRE:
— С моей точки зрения, замечательным и 
общественно значимым событием конца 
2019 года стало упрощение визового ре-
жима для въезда иностранных туристов. 
Главное политическое событие жизни го-
рода в 2019 году — новый губернатор. От-
сутствие значимых событий и потрясений в 
2019 году в общественной и политической 
жизни в Санкт-Петербурге для бизнеса — 
это очень хорошо. Именно тогда, когда нет 
потрясений и глобальных перемен, бизнес 
может спокойно работать, развиваться во-
обще и развивать различные направления 
в своей отрасли. Перемены, напрямую ка-
сающиеся бизнеса — в сфере ли налогов, 
строительства, правил землепользования 
и застройки,— зачастую только усложняют 
ведение дел, и компаниям приходится пе-
рестраивать внутренние бизнес-процессы.

ЭДУАРД ТИКТИНСКИЙ,  
президент группы RBI:
— В моем топе — важные этапы раз-
вития транспортной инфраструктуры 
Петербурга. Это открытие трех новых 
станций метро и скоростной автомо-
бильной трассы Петербург — Москва. 
Хорошей новостью стало намерение го-
рода создать арт-парк на Петроградке, 
на Тучковом буяне. Надеюсь, увидим его 
уже в ближайшие годы. И, конечно, были 
важные события в сфере недвижимо-
сти. Не только введение эскроу-счетов, 
но и, например, запрет на размещение 
хостелов в жилых домах и изменения в 
законе о туристической деятельности, 
обязывающие апарт-отели проходить 
классификацию по стандартам гости-
ниц. Петербург — туристический лидер 
России, он активно развивается в этом 
направлении, и важно, что рынок аренды 
«цивилизуется».

ЮЛИЯ ЛИПАТОВА,  
генеральный директор агентства  
делового туризма «Аэроклуб»: 
— Среди главных событий, которые кар-
динально скажутся на жизни города, 

я бы отметила ввод электронных виз и 
открытие аэропорта Пулково для лоуко-
стеров. Во-первых, это создаст приток 
инвестиций в туризм и поменяет про-
филь наиболее частых посетителей Се-
верной столицы. Европейцы уже давно 
мечтают о Санкт-Петербурге, но слож-
ности с получением визы многих отпу-
гивали. Теперь традиционные weekend 
getaways доступны и в Россию, и многие 
уже поспешили воспользоваться этой 
возможностью. Открытие воздушного 
пространства для лоукостеров, в том 
числе, даст серьезный толчок для вы-
ездного туризма и положительно ска-
жется как на качестве предоставляемых 
перевозчиками услуг, так и на ценах. Ну 
а третьим событием я бы назвала то, как 
качественно в этом году решен вопрос с 
уборкой снега, город стал намного без-
опаснее и чище.

РОМАН МИРОШНИКОВ,  
исполнительный директор  
СК «Ойкумена»: 
— К значимым событиям я бы отнес вступ- 
ление в силу новых правил в 214-ФЗ и вы-
боры губернатора Петербурга. n


